

la segunda edición que comentamos. En suma, un libro de extrema utilidad y muy erudito en sus contenidos.

Cristián Guerrero Yacham

Rolando Mellafe.

TAMAÑO DE LA FAMILIA EN LA HISTORIA  
DE LATINOAMÉRICA (1562-1950).

Sobretiro de la *Revista Histórica*. Vol. IV, N° 1. Lima, Perú, Julio 1980.  
pp. 3-19.

En los últimos años los progresos de la ciencia histórica se han hecho sentir en todos los ámbitos, y a ello no ha sido ajeno la utilización de las Ciencias Sociales para el estudio del pasado. Gracias a la Sociología, la Antropología y especialmente el psicoanálisis —perdido el miedo que éste infundía en los historiadores— el estudio de la familia se hace un lugar en el campo del análisis histórico. Los trabajos sobre la familia no son nuevos en las otras Ciencias Sociales. La novedad está en haberse transformado en un problema que interesa al historiador.

Explicar el por qué de este interés actual resulta complejo e inapropiado a esta ocasión. Sin embargo, no cabe duda que está muy ligado a las vicisitudes más o menos críticas que conoce la familia en nuestros días, como también al impulso del cientista social por llevar a la actualidad una parte de la vida privada.

La familia está de moda entre los historiadores. A los libros pioneros de Philippe Ariés y Jean-Louis Flandrin en Francia y a los estudios de Peter Laslett en Inglaterra<sup>1</sup>, se han agregado numerosos otros en los cuatro rincones del mundo<sup>2</sup>. Los estudios monográficos o de casos tienen acogida en las principales publicaciones periódicas occidentales, llegando algunas de ellas a especializarse exclusivamente en la historia de la familia<sup>3</sup>.

Los historiadores latinoamericanos, aunque no con la prontitud y variedad deseadas, también parecen incorporarse a esta nueva corriente. Justamente el artículo que comentamos constituye una cabal muestra de la importancia del tema en el subconsciente, como también de la riqueza de resultados que se pueden obtener cuando se saben combinar algunas técnicas estadísticas con el

<sup>1</sup>PHILIPPE ARIÉS, *L'Enfant et la Vie familiale sous l'Ancien Régime*. Plon, 1960.

JEAN-LOUIS FLANDRIN, *Familles. Parenté, maison, sexualité dans l'ancienne société*. Hachette, 1976.

PETER LASLETT (Ed.) *Household and Family in Past Time*. Cambridge University Press, 1972.

<sup>2</sup>Citemos, entre muchos otros, los trabajos de EDWARD SHORTER, *The Making of the modern Family*. Basic Books, 1975.

TAMARA K. HAREVEN (Ed.) *The Family and the life course in historical perspective*. Academic Press, 1978. Lawrence Stone, *The Family, Sex and Marriage in England, 1500-1800*. Harper and Row, 1977. David Levine, *Family Formation in an age of Nascent Capitalism*. Academic Press, 1977.

<sup>3</sup>Tal es, por ejemplo, el caso del JOURNAL OF FAMILY HISTORY. Publicado por el National Council on Family Relations desde 1976. Se edita 4 veces al año.

conocimiento documental adecuado. Mayor mérito alcanza todavía este estudio, gracias al manejo de una problemática teórica que va más allá de la Historia, incluyendo también la Antropología, Sociología y Demografía. Esta formación interdisciplinaria, tan necesaria en el historiador de nuestros días, coloca al autor en excelente pie para realizar un estudio de la familia.

El artículo de Mellafe aporta una contribución de primera importancia a nuestro conocimiento de la historia de la familia en Latinoamérica. Colocando explícitamente su investigación en la línea de los trabajos anteriormente citados —especialmente el de Peter Laslett— el autor intenta precisar el tamaño de la familia a partir de un tratamiento cuantitativo de las fuentes. Sólo en este sentido, su trabajo representa un considerable avance en relación con la historiografía anterior, y está llamado a constituirse en un punto de referencia esencial para trabajos posteriores. Como lo indica su título, se interesa preferentemente por el tamaño de la familia en 8 países latinoamericanos, desde la segunda mitad del siglo XVI y hasta mediados del siglo XX.

Organizado el artículo en torno a dos problemas, consagra las primeras páginas a situar el tema en la historiografía actual, a delimitar los conceptos, las interrelaciones que ligan a la familia con los componentes de la vida social y económica, la cronología de los datos, las áreas espaciales de la muestra y los métodos utilizados. La segunda parte contiene un análisis y una interpretación del tamaño de la familia a partir de una tabla en que se reúnen 30 series de datos entre 1562 y 1950. El tamaño familiar se analiza de acuerdo a 3 criterios distintos: a) promedio de habitantes por casa; b) familia "social" (o sea habitantes de un mismo hogar relacionados por consanguineidad o parentesco ficticio), y c) familia nuclear.

Como lo recalca Mellafe, en este estudio se "abandona la historia de las familias para hacer historia de la familia", única vía para llegar a una verdadera comprensión de esta institución en toda su complejidad: como realidad biológica, como realidad social y como realidad afectiva. La historia de la familia es historia de las mentalidades, es historia cuantitativa y es también sociología contemporánea. Una primera conclusión que se desprende de este estudio, es que la familia no es un modelo único, sino que ella expresa singularidades socioculturales múltiples.

Otra conclusión radica en que pareciera no existir una "transición" de la familia. En los últimos 20 años la historiografía de la familia partió del principio comúnmente aceptado —aunque poco documentado— de que había una dicotomía entre familia antigua (propia de un régimen demográfico antiguo) y familia moderna (resultante de la revolución demográfica). Más recientemente, los historiadores han abandonado ese esquema. La reconstitución familiar permite constatar con certeza de que el "hijo anual" fue más bien una excepción en las familias del pasado: el intervalo medio de nacimientos, se sitúa cerca de los 24 meses y el período de vida conyugal fecunda es relativamente breve. Ciertamente menos por la edad al matrimonio que por la temprana esterilidad

o antes de la edad menopáusica normal<sup>4</sup>. La demografía histórica es una buena ayuda para el estudio de la familia. Si bien es cierto ella no permite dar cuenta de su tamaño, nos ayuda en cambio a comprender otros aspectos de su realidad.

Por otra parte, y es una nueva observación que podemos obtener del artículo de Mellafe, la familia popular reducida se opone a una familia elitaria presuntamente extendida. ¿Hay una originalidad propia de la organización familiar y residencial de Latinoamérica? En gran medida producto de la colonización europea, muchas regiones del subconsciente adoptan espontáneamente las concepciones familiares del viejo mundo, esto es, el matrimonio monógamo. Pero ¿cuánto hay de modelo ideal en algunos sectores? Es probable que en los sectores sociales más desfavorecidos —aquellos que están en la base de la jerarquía socio racial— éste haya sido más difícil de alcanzar. De ahí las variantes que puede asumir el problema, siendo una de las más importantes la ilegitimidad.

Digamos por último, que los resultados sobre el tamaño de la familia pueden sorprender a primera vista. Pero en un análisis más a fondo, ellos se inscriben dentro de los límites fijados para todo el mundo tradicional o "preindustrial". En general, el tamaño medio de las familias oscila entre 4 y 6. Se puede inferir entonces que la fecundidad juega un papel menos importante del que se le atribuyó tradicionalmente. El niño, siendo un elemento capital, es también pasajero, transitorio en el tamaño de la familia.

El artículo de Mellafe abre, en consecuencia, una fecunda vía de investigación. Es de desear que él sea proseguido en otras direcciones tales como la estructura de la familia, la relación entre su tamaño y el funcionamiento de la autoridad, la efectividad que une a sus componentes, el lugar ocupado por el hijo, etc. Mientras tanto, felicitémosnos de este paso adelante que da la historiografía latinoamericana.

*René Salinas M.*

Sonia Pinto.

APORTES EXTRAORDINARIOS A LA REAL HACIENDA ESPAÑOLA EN EL VIRREINATO PERUANO:

LA REGION DE CUZCO, 1575-1600.

Jahrbuch für Geschichte von Staat, Wirtschaft und Gesellschaft Lateinamerikas, Band 17, pp. 69-95, Böhlau Verlag Koln Wien, 1980.

El enfoque de este artículo de Sonia Pinto incide en el planteamiento, cuantificación y necesidad de resolución de un problema de vastas ramificaciones e

<sup>4</sup>Véase sobre Chile, RENÉ SALINAS MEZA, "Matrimonios jóvenes y esterilidad avanzada en los siglos XVIII y XIX: un capítulo de Historia Genética en Chile". Comunicación presentada a las IVas. Jornadas de Historia de Chile. Universidad de Chile, Santiago, octubre de 1981.